

## LES LEÇONS DE L'HISTOIRE

A l'heure où l'Europe fait face au drame des réfugiés, il est encore plus crucial de s'enrichir des enseignements du passé de notre territoire. Ville attractive, riche de sa diversité, l'Histoire nous enseigne qu'Annemasse est une ville solidaire depuis longtemps. L'étude des déplacements de civils, victimes des violences lors de la Première Guerre mondiale fait aussi écho à la récente actualité.

Dès septembre 1914, le gouvernement français crée un service des rapatriés, qui sera implanté à Annemasse jusqu'en janvier 1917. Le choix résulte de sa proximité singulière avec Genève. Un Comité de secours sera également créé dès le début du conflit ; ses actions demeureront jusqu'en 1919. Les rapatriés, après des formalités administratives et leur ravitaillement, recevaient une affectation d'office dans une localité, le plus souvent dans l'Ouest ou le Sud de la France. C'est souvent jusqu'à 1 000 personnes qui débarquaient dans notre ville. La Médaille d'Argent de la Reconnaissance française fut attribuée à la Ville d'Annemasse en 1921 pour son concours dévoué envers les populations victimes de la guerre. Distinction reçue par quelques villes françaises uniquement.

J'invite chaque Annemassien à prendre connaissance de cette période trouble et parfois douloureuse au cœur de la Grande Guerre qui éclaire le présent d'un regard nouveau.

**Christian Dupessey**  
Maire d'Annemasse  
Président d'Annemasse Agglomération

EXPOSITION / CONFÉRENCE

# LES RÉFUGIÉS FRANÇAIS DE LA GRANDE GUERRE À ANNEMASSE

Octobre 1914 - Janvier 1917  
118 265 personnes - 972 convois



## BULLETIN D'INSCRIPTION

Nom ..... Prénom .....

Pour les enseignants, merci de préciser :

Niveau de classe : ..... Nombre d'élèves : .....

Nom de l'établissement .....

**Souhaite participer** (cocher la(les) mention(s) retenue(s)) :

**A la conférence du mardi 10 novembre** à 19h, salle des conférences au complexe Martin Luther King

**A la visite commentée de l'exposition en Mairie**

**Le 10 novembre**  **Le 24 novembre**  **Le 8 décembre 2015**

Pour les enseignants, prendre rendez-vous auprès de Sabine Maciol, Archiviste au 04 50 95 07 00

IMPRIM'VERT  
Création, impression : © COMIMPRES 01

**Du 2 novembre au  
15 décembre 2015**

**ANNEMASSE**



 **ANNEMASSE**  
à vivre ensemble

[www.annemasse.fr](http://www.annemasse.fr)  
f [annemasse.officiel](https://www.facebook.com/annemasse.officiel)



# EXPOSITION

Du 2 novembre au  
15 décembre 2015

## HALL DE L'HÔTEL DE VILLE



Le cycle commémoratif du Centenaire de la Première Guerre mondiale est l'occasion pour le service des Archives municipales de présenter une exposition sur **l'accueil des populations civiles en fuite ou évacuées de force**, des régions envahies du nord de la France.

En effet, d'octobre 1914 à janvier 1917, la Ville d'Annemasse fut au cœur du dispositif de leur prise en charge mis en place par le Ministère de l'Intérieur. On estime que **la ville a accueilli près de 120 000 personnes**, femmes, enfants et hommes âgés, meurtris par les violences de la guerre et rapatriés en France via la Suisse et Genève.

Afin de restituer le ton de l'époque, les textes sont extraits, aussi souvent que possible, des documents d'archives et de la presse. Les visiteurs découvriront comment Annemasse, petite ville de 3 300 habitants, a déployé, en soutien des services de l'Etat, une grande activité pour aider *"toutes les infortunes résultant des faits de guerre, [...] en faisant appel à la générosité publique."*

**L'exposition est gratuite et visible tous les jours aux heures d'ouverture de la Mairie.**

**Des visites commentées accompagnent l'événement :  
les mardis 10, 24 novembre et 8 décembre 2015 à 10h.**

# CONFÉRENCE

Mardi 10 novembre 2015  
19 h

## SALLE DES CONFÉRENCES COMPLEXE MARTIN LUTHER KING

En complément de l'exposition réalisée par le Service des Archives Municipales, Yves Domange donnera une conférence sur « **Le contre-espionnage français dit " défensif " à Annemasse pendant la Première Guerre mondiale** ».

Yves Domange, commandant retraité du Ministère de l'Intérieur, chercheur indépendant, passionné d'histoire de l'aviation, a publié depuis plus de vingt ans dans diverses revues historiques locales, nationales et internationales.

Bien loin des histoires à la 007, il dresse un tableau précis de la situation du renseignement durant cette période. Annemasse étant une ville frontalière mais aussi un nœud ferroviaire, le brassage de populations, d'espions éventuels, était l'objet de toutes les attentions. Sa proximité avec Genève entraînait aussi des passages clandestins de ceux qui avaient choisi l'insoumission ou la désertion. Mais en même temps, c'est par cette ville qu'arrivaient nombre de réfugiés/rapatriés qu'il fallait interroger.

